



Universidad Austral de Chile
Conocimiento y Naturaleza

1ª Jornada

Reflexiones en Torno al

Género y lo Femenino

Políticas y luchas de la diferencia sexual

16 de noviembre 2018, Aula Magna UACH Sede Puerto Montt

Sin duda en los últimos tiempos hemos presenciado que, tanto a nivel internacional como nacional, las discusiones en torno a la problemática del género han tomado un papel protagónico en la agenda pública, de manera tal que hasta el más desadvertido ciudadano ha debido considerar, y tomar alguna posición, respecto de esta dimensión de la experiencia social e individual que en otros momentos resultaba invisibilizada al ser considerada como una diferencia natural e inmutable, o que solo concernía a ciertas élites académicas y políticas intelectualmente sofisticadas. Claramente ese ya no es nuestro escenario.

Si este tema ha cobrado la potencia necesaria para ganar un lugar de relevancia en los debates políticos, sociales y académicos de diverso cuño, es en gran parte debido a las reivindicaciones de quienes han padecido el desbalance de sus derechos, el dolor de la violencia y la arbitrariedad de la exclusión que se derivan de una consideración diferencial de la relevancia de los géneros según una lógica binaria que privilegia a lo masculino.

Es así que quienes defienden el lugar de lo femenino y de las expresiones identitarias alternativas a la bipartición biológica macho/hembra han debido protagonizar, y sostener, verdaderas luchas para hacer valer su existencia y derechos, una confrontación que nos ha permitido reconocer el verdadero valor político de las distinciones que encuentran su fundamento en el sistema sexo-género, tanto cuando esto es reconocido explícitamente, y tal vez aún con más fuerza, cuando se intenta naturalizar la desigual repartición del poder a partir de alguna supuesta superioridad de un género sobre otro.

En este contexto hemos querido comenzar a reflexionar sobre asuntos que consideramos tan fundamentales como polémicos para las ciencias sociales actuales, para lo cual hemos organizado una 1ª Jornada de Reflexión para explorar las conexiones entre las cuestiones del género y lo femenino en su relación a problemas políticos en que las identidades, derechos y subjetividades se ven tensionadas. Esperamos con esto aportar en el trabajo de pensar y cuestionar, una tarea a veces olvidada e incomprendida, pero que es lo que primero nos compete en tanto institución académica.



Universidad Austral de Chile
Conocimiento y Naturaleza

Títulos y resúmenes presentaciones Jornada Reflexiones en Torno al Género y lo Femenino.

CONFERENCIA INAUGURAL

Yanira Zúñiga Añazco, Doctora en Derecho, Profesora Asociada del Instituto de Derecho Público, UACH,

NARRATIVAS Y DISPOSITIVOS DE PODER-SABER EN LA REGULACIÓN JURÍDICA DE LOS DERECHOS PROCREATIVOS DE LAS MUJERES. EL CASO DEL ABORTO

El objetivo de la ponencia es demostrar que la regulación jurídica del aborto, aun en los modelos de plazo, sigue representando simbólicamente la interrupción voluntaria del embarazo, más que como un derecho, como una transgresión normativa. Tal efecto es el resultado de la acción combinada de las narrativas sociales sobre la feminidad/maternidad y de los dispositivos de poder-saber.

Las narrativas sociales sobre la feminidad/maternidad impregnan la discusión jurídico-constitucional del aborto impidiendo el reconocimiento completo de la capacidad moral de las mujeres para tomar decisiones procreativas. Estas narrativas generan regulaciones jurídicas ambiguas, dominadas por los dispositivos de consejería, en las que el control social de la sexualidad y de la procreación femenina son disimulados por los discursos de defensa de los derechos/intereses de los fetos o, inclusive, por la apropiación de discursos que reivindican los derechos de las propias mujeres.

Presentaciones y Mesa redonda:

GÉNERO Y REIVINDICACIONES POLÍTICAS: LA LUCHA POR EL RESPETO Y LA VISIBILIDAD

Prof. Dra. Adriana Paredes Pinda:

- LOS GRILLETES DE LA IMPOSIBILIDAD: MUJERES MAPUCHE EN DEMOCRACIA

Conversaremos sobre las posibilidades del ser gente, en este caso, mujer mapuche, en el contexto “democrático” colonial, en las imposibilidades de hacerse mujer mapuche, en relación al Az mapu, quebrantado por el extractivismo y los múltiples dobleces del aparataje colonial presente y vigente, resaltando con mucha fuerza el rol del lenguaje colonial, como herramienta encubridora, simuladora y desgarradora de la verdad, respecto al pueblo mapuche, la mujer mapuche, y la vulneración de sus derechos políticos ancestrales...así como las posibilidades de renacer “che”.



Universidad Austral de Chile
Conocimiento y Naturaleza

Miguel Ángel Maldonado Catalán, Presidente de MOGALETH (Movimiento Organizado de Gays, lesbianas, trans y heterosexuales), Consejero del Instituto de Derechos Humanos:

- FEMINISMO EN EL MOVIMIENTO LGBTI+

El movimiento LGBT+ ha estado presente a lo largo de la historia, la cisheteronorma ha estado allí para borrar nuestra participación en la sociedad y marginar nuestro rol como iguales, relegándonos a determinados espacios y estereotipos; desde esos lugares asignados por la hegemonía cisheterosexista se ha construido una cultura de resistencia que surge para reivindicar a la comunidad de gays, lesbianas, bisexuales, trans y queer. Nos movemos para las nuevas generaciones, construyendo espacios de rebeldía y transformación. La historia se va abriendo paso a la diversidad cautelosamente pero siempre con la convicción de que lo que se nos entrega ya es suficiente, por ende debiésemos conformarnos con lo ya recibido, dado que la sociedad no está preparada para más; pero como lo mencionaron esos rostros olvidados del pasado “queremos nuestros derechos ahora” y para eso estamos hoy, para recordar que esta lucha no es del ahora, es de la historia, es de la memoria. Es así como el trabajo organizado de las colectividades de la disidencia sexual se hace presente, para recordarle a la sociedad que “sin revolución sexual, no hay revolución social”.

Prof. Dr. José Cabrera Sánchez, Instituto de Psicología UACH Sede Puerto Montt:

- EL PATRIARCADO Y LAS MASCARADAS DE LA POTENCIA

El patriarcado se asocia al privilegio masculino de acceso al control y regulación de las relaciones de poder en sus distintas vertientes (familiar, sexual, económico, productivo, político, etc.), razón que lo ha llevado a convertirse en un concepto profusamente criticado desde las veredas del feminismo y otras causas asociadas a las reivindicaciones que cuestionan la denominada heteronorma. Ahora bien, vale la pena detenerse en el propio concepto de patriarcado para interrogar tanto su sentido como su vigencia y transformaciones históricas, con el objetivo de analizar las consecuencias que se deducen del hecho de asumirse como hombre y las prerrogativas patriarcales que dicha identificación acarrearía.

Intentaremos referirnos a aquella dimensión de la masculinidad que el brillo patriarcal intenta opacar, esa que alude más a la impotencia y fragilidad que a la fuerza y el dominio, pero que debe ser travestida a toda costa bajo las apariencias de la potencia masculina, una impostura que se expresa tanto como padecimiento individual como en diversas formas de violencia hacia los(as) otros(as). Tal vez, más que vivir en una época de patriarcado triunfal, nos enfrentamos al momento de su declinación, período tanto más complicado en tanto sus intentos de afirmación resultan más desesperados que nunca.